
春节期间，中国电信信阳分公司组织了一场以活跃职工文化生活的文艺晚会，共庆
龙年到来。 本报记者郝光摄

实际比形式更好

【事件回放】

2011

年
12

月
30

日，《中国纪
检监察报》 在第一版发表年终专稿之八认
为：《切实解决庆典、研讨会、论坛过多过滥
问题》。文章说：根据党中央、国务院的统一
部署，从

2011

年
4

月开始，清理和规范庆典、

研讨会、论坛活动工作全面实施，在各地区
各部门的共同努力下，全国共清理和规范庆
典、研讨会、论坛项目

6763

个，其中保留项目
4214

个， 撤销项目
2549

个， 总撤销率为

37.7%

，节约经费开支
12.2

亿元，清理和规范
工作实现了预期目标。

【点评】在我们的实际工作中，还有很多
形式主义。有人热衷于“景点作品”，在路边，

立一块很大的牌子；就像广东省委书记汪洋
说的：“牌子大的不得了，花了不少钱费了不
少事，就为了领导来看一看。”他还说：关键
不在花这个钱，而是给老百姓留下不好的印
象，这样折腾，上行下效，层层折腾，会搞得
风气不好。“我们执政久了，慢慢对这种现象
见怪不怪，（其实）我们应该想想，当年是怎

么样的，现在怎么成了这样？凡事越来越铺
张，越来越繁琐。”于见怪不怪中，慢慢会脱
离群众、背离群众。这种见怪不怪，是一种麻
木；这种麻木，又是一种懈怠。

懈怠，是一种病。一种消极病，一种虚荣
病，一种浮躁病，一种浮夸病，一种狂热的政
绩病。是病，对身体就没有好处，就一定会有
害处。如不及早医治，就可能由小疾酿成大
病。有道是“由俭入奢易，由奢入俭难”。搞惯
了形式主义，搞惯了浮夸，让他一下子改弦
更张，变得实事求是，凡事以群众感受为先，

怕是很难做到。不是我们搞不起形式，而是
“形式大于内容”的庆典、研讨会、论坛活动，

实在不是一种好习惯，也是群众反对的形式
主义之一。有人说：形式主义害死人。对于我
们身边曾经发生过的形式主义，很多人都还
记忆犹新，甚至刻骨铭心；形式主义不但使
一些人深受其害，也使我们的事业饱经风雨
沧桑。为什么就不能摆脱形式主义呢？有人
说，是因为官僚主义需要形式主义。先有官
僚主义，后有形式主义；形式主义满足了官
僚主义的虚荣心；官僚主义让形式主义得到
了好处、尝到了甜头。

形式主义和官僚主义， 最怕较真儿。就
风光“那么一会儿”的庆典、节庆、研讨会、论
坛种种，其实就是劳民伤财，就是好大喜功，

就是哗众取宠，就是邀功求赏，就是华而不
实，就是脱离群众，就是败坏党风。不搞形式
主义，实事求是，尤其在今天，显得更有这个
必要。

□

唐剑锋

【谈道论德】

【新春走基层】

□

本报记者周海燕
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情 系 千 家 万 户

———市自来水公司水管抢修队春节值班见闻

1

月
21

日，农历壬申年腊月二十八
23

时
40

分许， 市自来水公司工程技术部维修队的大
门洞开，

6

名刚从弘昌运动城抢修回来的队
员，已是疲惫不堪。队员李海涛说，胡队长，我
们去吃点饭吧。见我在场，小李急忙对我说，

对不起，你采访后再说吧。看着疲惫的队员，

我真有点于心不忍。队长胡安新告诉记者，他
们从

17

时
34

分接到弘昌运动城
200

毫米管道
连接口冻裂后，就紧急出动，仅用了

5

个多小
时就完成了任务。

自来水公司
4

号楼位于公司家属院内，这
个不足

200

平方米的两层小楼，却连接全市
10

多万家用水的抢修任务， 而担负这一任务的
抢修及维修队就在这里办公。

正月初五下午
16

时
46

时，记者走下楼，来
到维修队， 只见队长胡安新正在接用户的电
话。见我来到，队员及胡队长忙着站了起来。

小李说，对不住了，我们又是刚抢修回来，正
准备出去吃饭。 看着小李一身沾满泥水的羽
绒袄，我就拿起维修队的值班登记表，只见登
记表上清清楚楚记录着从除夕到初五的抢修
记录：除夕上午

10

许，新华西路大桥、航空路

大桥桥上
100

毫米管道冻裂， 维修队出动
6

人
经过

1

个多小时的抢修， 使
300

多户居民用上
了水；初二，北京路地建公司家属院及原金属
容器厂家属院，

100

多户居民
100

毫米水管冻
裂急着用水，维修队紧急出动

4

人，用了
1

个多
小时抢修完毕；初三，谭山包原预制厂及原卫
生材料厂

100

毫米水管冻裂， 维修队出动
4

人
次，仅用

2

个多小时，就使
200

多户居民用上了
水；初四，报晓新村

100

毫米水管冻裂，致
300

多户居民停水，维修队接报后，仅用
1

个多小
时就抢修完毕……队长胡安新告诉我， 昨晚
23

时
56

时许，位于大庆路上
300

毫米主管道突

然冻裂，造成大庆路以东近
2000

户居民停水，

当晚， 我们就实施了紧急措施， 首先关闭阀
门，到现场处理积水，然后找到冻裂原因，并
安装好防护栏。第二天早上

8

时，我们队就出
动
8

名队员，带着凿岩机、水泵、发电机、钢钎
及哈呒连接器等工具赶到现场抢修。

300

毫
米的主管道，不仅要凿开

20

多毫米的水泥地
面，还要挖出

2

平方米、深
1.8

米的土坑。这还
不算，还要清理主管道上各种各样的通讯及
电缆，不然，什么事都办不成。就是这样，经
过
8

个多小时的抢修，才完成了任务。听完小
李的介绍，队长胡安新说，晚上我请客，你就
和我们一起吃吧。 看到如此辛苦的队员，我
欣然答应。 就在我们准备到队长家赴宴时，

维修队的电话铃声又急促的响了起来……

接完电话，胡队长告诉我，不好意思，楚王城
那边又有水管冻裂了， 明天我一定请你。

17

时
37

时， 当我看着胡队长和
4

名队员离去的
背影，我深深地感到，一个水工并不伟大，然
而，当他们完成了一次次抢修任务，使几十
万市民能及时用上水的时候，你能说他们不
伟大吗？

劳动部门全力为农民工讨薪

本报讯（记者赵锐）春节前
夕，来自潢川的十几名农民工在
河区劳动监察大队的帮助下，终于
拿到了被拖欠的

20

万元工程款。

“我领了
5

千多块钱，这次回家，

可以过个好年， 感谢劳动监察大
队”，

1

月
10

号一大早， 刚领到钱的
农民工小李告诉记者，他们给市长
热线打过电话，电话被转到河区
劳动监察大队，监察大队同志很重
视，积极与工地老板沟通，使我们
顺利要回了工程款。以后再遇到这
样的事， 我们就直接找监察大队，

通过法律手段来保护自己。记者了
解到，这些农民工几个月前在信阳
市某建筑工地干活，

12

月中旬工程
结束时，他们并未拿到工资。眼看

春节就要到了，家里都指望这笔钱
来置办年货。

据了解， 这些民工的工资总
共有

20

万元， 经过河区劳动监
察大队介入调查， 拖欠民工工资
的工地老板是工程承包方， 原来
他许诺在工程竣工后一个月内全
部足额发放农民工工资。由于他的
工程款只有在工程验收合格后才
能领到，所以耽误了农民工工资的
发放。 在劳动监察部门的督促下，

他筹齐了
20

万元， 约定
1

月
10

号上
午发给工人。去年，河区劳动监
察大队共受理群众投诉劳动纠纷
案件

148

起，立案查处
89

起，并为
516

名劳动者追回被拖欠工资及
押金

150

多万元。

我市又捣毁一野生动物非法收购加工窝点

本报讯（刘晴董麒张海波）

1

月
6

日上午
10

时许， 市森林公安
局河派出所接到报案， 称宝石
桥有人在住宅内非法收购野生动
物。 接警后， 派出所领导高度重
视，立即组织森林公安民警，联合
信阳市林业局野保科工作人员前
往案发地进行暗访调查。 经过民
警查访， 在宝石桥附近一住宅楼
内发现警情， 民警随即对该住户
进行了调查。经查：该楼共三层外
加一地下室， 地上第二层为住宅
区，其余三层均为野生动物加工、

储藏场地。为掩人耳目，地下室专

用以腌制、烘干、吹干野生动物制
品， 另有房间用以存放活体野生
动物，室内配有大马力电扇、特制
炉具和晾床，用来吹干、烘干、晾
干野生动物制品； 一楼房间有大
容量冰柜，用来存放冷冻、保鲜的
死体野生动物； 三楼房间有钩具
和刀具， 专门用来剥皮和挂晒野
生动物及野生动物制品； 还有一
个大面积的阳台， 晒制野生动物
皮毛。 此次行动一举捣毁该野生
动物非法收购、加工、出售窝点，

共缴获野生动物
700

余只（头），野
生动物皮毛

200

余张。

将军故里有了首座220千伏变电站

本报讯（记者郝光）

1

月
7

日，位于信阳市新县的
220

千伏映
山红变电站竣工投运， 从此将军
故里新县有了

220

千伏变电站的
电源支撑。 此座变电站是河南省
在今年投运的首座

220

千伏变电
站。

新县是许世友将军的故乡，

地处鄂豫交界地带， 新县电网是
河南电网的末端， 以前仅有一座
110

千伏新县变电站和两回
110

千
伏线路，依靠光山县弦城

220

千伏

变电站供电。 随着新县经济快速
发展和京九电铁新县浒湾牵引站
的投运，现有

110

千伏电网已无法
满足供电需求。

220

千伏映山红变
电站投运后， 将作为新县电网的
中心电源点， 整体完善新县电网
网架结构，提升输供能力，有效解
决县域经济快速发展造成的电力
供应瓶颈问题， 为新县老区工农
业经济的快速发展注入充足的能
源动力， 同时为京九电铁的正常
运行提供更为可靠的电力保障。

烟头未熄，切莫停车办事！

编辑同志：

今年
1

月
20

日晚
19

点半， 商城
县巡特警大队民警巡逻至商城大
道时，突然发现一辆红色比亚迪驾
驶座上着火，车内烟雾弥漫，而此
时又不见车主。民警立即火速脱下
衣服前去灭火， 眼见火势越来越
大， 民警迅速拨打

119

火警请求增
援。但由于火势太大，忽听一声巨
响，轿车的前车轮炸开。就在这危
机关头，消防队员及时赶到，并与
民警一起灭了大火，这才避免了一
场重大事故。原来，这辆车起火的
原因， 只是因为车主冯某在停车

时， 居然把吸过的烟头放在车上。

由于烟头未灭， 才导致车内失火。

结果，造成轿车的前坐和方向盘及
轮胎已经烧毁。

所以， 笔者特借贵报一角，提
醒司机：春节期间，由于车辆众多，

易发生交通事故，群众要多加强防
范意识，安全出行。

读者：吴铭

打车难 载客三轮车漫天要价

本报讯（记者周海燕）春节，

是阖家团圆走亲访友的日子。近
日，记者在市区采访发现，路上的
出租车相对平日少了许多，呈现出
一车难求的景象，这让一些载客三
轮车“生意兴隆”。但记者在采访中
发现，有些载客三轮车乘机漫天要
价，同样的路程，有的甚至高过了
出租车的价格。对此，一些市民既
愤慨又无奈。

大年初一和初二，记者在五星
路、湖东大道等路段发现，路边等
待打车的乘客很多，但路过的出租
车几乎都是满员。大年初一上午

10

时许，在和美广场附近，记者看到
许多乘客在路边等车，还有两拨乘
客在争抢一辆刚下客的出租车。出
租车不好打、公交车太挤，这给一
些载客三轮车提供了“机会”。这些
三轮儿大多装置简陋，有的只搭个
塑料棚子， 可即使如此“跑风漏
气”、安全性能又不稳定的三轮车，

在春节期间仍然让不少市民趋之
若鹜。

22

日上午， 市民王女士从和
美超市买完年货出来后要回五星
路，苦等

20

分钟也没打上车，无奈
拦下了一辆三轮车。“

15

块钱，否则
不拉。”“打出租车也就

5

块，能不能

便宜些？”“你要是能打上车还坐我
这车，少了

15

块不走。”没办法，王
女士只得怏怏地坐上了三轮车。记
者打听了一下，从和美广场到五星
路不到

2

公里的路程， 平日里三轮
车司机要价

4

元至
5

元，如今统一要
价
10

元至
15

元。记者问道：“价格怎
么这么高？”一名“司机回答说：“过
年了，啥不涨价啊？三轮车方便还
便宜，你等着打车还不一定等到什
么时候呢！”原来，这些三轮车主看
准了春节期间出租车供不应求的
时机，凭借三轮车在道路上行驶比
较方便快捷，趁机提高了价格。

对于王女士反映的情况，记者
也亲身体验了一回。

23

日上午
10

点
多，记者在和美广场附近拦了一辆
三轮车欲去楚王城水果批发市场，

一位女性车主一听要去楚王城以
路程太远为由就张口拒绝了。另
一车主张嘴要

15

元。 对于三轮车
的漫天要价， 记者采访了多位市
民。 市民张女士表示：“贵就贵点
吧，总比在外面冻着强吧！”市民
李先生则表示：“三轮车安全性能
本来就差，舒适度也不如出租车，

要价却高过打的费， 这些车主真
是太狠了！”

市工商局严打非法职介和非法用工行为

本报讯（记者郝光）咋日，

记者从市工商局获悉， 去年在全
市范围内开展的为期两个月的打
击非法职业介绍和非法用工专项
行动，已告结束。截止去年底，全市
工商系统共累计出动执法人员
1728

人（次），执法车辆
342

台（次），

检查各类用人单位、 市场
1609

户
（次），责令整改

21

户，向有关部门
通报

9

户。

此次专项行动以火车站、汽
车站及其周边的“黑职介”和小
砖窑厂、小煤矿、小矿山、小作坊
为重点区域，认真开展“三项清
查”：一是查企业。对从事职业介
绍的经营主体进行拉网式检查，

对未取得营业执照或职业介绍
许可证，非法从事职业介绍活动
的组织或个人，依照《无照经营
查处取缔办法》予以查处；对已

取得职业介绍许可证和营业执
照，但由于违法经营被吊销许可
证，已不具备经营资格的，责令
变更登记或吊销营业执照。二是
查档案。复查已登记的职业介绍
类经营主体，对前置审批手续不
全，或不符合登记条件的，责令
办理变更登记。 三是查准入。凡
申请从事职业介绍活动的，必须
提交劳动保障部门核发的《职业
介绍许可证》， 未经劳动保障部
门许可的，一律不核发营业执照。

同时， 加大市场监管和巡查力
度，严查“黑职介”非法职业介绍
活动以及“四小企业”非法用工
活动（包括拐骗农民工、使用童
工、限制人身自由、强迫劳动、故
意伤害等）， 严格规范职业中介
机构的中介活动和用人单位的
招工行为。

市爱心车队给交警送温暖

本报讯（记者杨柳）春节
期间， 市爱心车队为坚持一线执
勤的河勤务大队的交警同志们
送来了
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双“温暖牌”手套，受到
了交警的一致称赞。据悉，信阳市
爱心车队

2007

年成立， 自成立以
来， 每年的冬天夏天分别为交警

同志们送过手套或绿茶，“冬送温
暖， 夏送清凉” 也成为他们的口
号。 他们还参加了高考免费送考
生的活动以及自发组织为汶川地
震同胞捐款。队长陈其发表示，他
们要将这些爱心活动长期坚持下
去。

图为送温暖现场。 本报记者杨柳摄

春节期间，人们走亲访友时免不了要互相送一些礼品，精明的商家借机推出许多包装
精美的各式礼品供市民选择。但也有一些商家只顾自己做生意却忽视了别人的出行方便，

把礼品盒都堆到了人行道上。 这样不仅影响了人们出行， 也造成了机动车道交通安全隐
患，希望有关部门对这样的行为及时纠正。 本报记者郝光摄

春 节 的 传 说

传说中国古时侯有一种叫
“年”的怪兽，头长尖角，凶猛异常，

“年”长年深居海底，每到除夕，爬
上岸来吞食牲畜伤害人命，因此每
到除夕， 村村寨寨的人们扶老携
幼，逃往深山，以躲避“年”的伤害。

又到了一年的除夕，乡亲们象往
年一样都忙着收拾东西准备逃往深
山， 这时候村东头来了一个白发老
人，白发老人对一户老婆婆说只要让
他在她家住一晚，他定能将“年”驱赶
走。众人不信，老婆婆劝其还是上山
躲避的好，但老人坚持留下，众人见

劝他不住，便纷纷上山躲避去了。

“年”最怕红色，火光和炸响。

院内一位身披红袍的老人哈哈大
笑，“年”大惊失色，仓惶而逃。

第二天，当人们从深山回到村
里时，发现村里安然无恙，这才恍
然大悟，原来白发老人是帮助大家
驱逐“年”的神仙，人们同时还发现
了白发老人驱逐“年”的三件法宝。

从此，每年的除夕，家家都贴红对
联，燃放爆竹，户户灯火通明，守更
待岁。这风俗越传越广，就成了中国
民间最隆重的传统节日“过年”。

信阳市围绕发展民生不断创新政务公开形式

近年来， 信阳市围绕发展民
生，充分利用新闻媒体、电子触摸
屏和电话热线等载体，不断创新公
开形式， 方便群众知事、 说事、办
事， 及时解决群众的疑难问题。具
体做法是：

（一）拓宽信息公开渠道，确保
群众早知事。市政府和各县（区）注
重提高政府门户网站信息发布时
效，将涉及群众切身利益的各类政
策法规进行梳理归类，并适时公开
发布， 方便群众对政务信息的查
询。市直各部门积极利用本系统的
局域网进行信息发布，提高了机关

内部“人、财、物”等热点问题的透
明度。同时，各级各部门针对社会热
点以及与群众利益联系密切的事
项，适时举办政务信息新闻发布会。

（二）搭建便民互动平台，确保
群众能说事。 为畅通便民互动渠
道， 市政府设立“
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有事找政
府”的“市长服务热线”，并对受理
群众来访的服务要求、答复时限等
进行规范明确，开通了市长与群众
交流互动的“民情绿色通道”。

2005

年
8

月以来， 市长热线共受理群众
来电

72214

次， 解答政策
18103

次，

解决群众实际问题
1943

件。

（三）提升行政服务效能，确保
群众好办事。 为加快政府职能转
变，规范行政行为，提高服务效能，

市政府依法对各部门行政审批服务
职能进行了清理，核查各类行政服务
项目
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项。市委书记、市长亲自督查
各级行政审批项目进驻审批中心，实
现了在规定的时限内应进全进目标。

（四）定期召开联席会议，心系
群众解难事。为帮助群众解难题、办
实事，市委书记、市长每月都要亲自
召集由市纪委书记、 市委组织部长
及公检法、监察、人事、劳动保障、民
政、信访、政务公开办公室、市委市
政府督察室等部门负责人参加的联
席会议，对群众反映的难点问题，按
照部门职权、职责进行分解，明确责
任单位、责任人，并规定办结时限。

（魏民）


